

## [photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb022\_f0196

SourceBoite\_022-4-chem | Tertullien

LangueFrançais

TypePhotocopie

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 21/10/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

l'humeur, ou la colère, ou la douleur. Comment sera-ce compatible avec les spectacles ? Il n'est point de spectacle sans agitation de l'esprit. Où il y a plaisir, il y a ardeur aussi... Où il y a ardeur, il y a rivalité aussi... Or où il y a rivalité, il y a violence, humeur, colère, douleur et autres attitudes qui ne concordent pas avec notre pratique. En effet, même si on jouit du spectacle convenablement et honnêtement, selon la condition de sa dignité, de son âge ou même de sa nature, l'âme ne reste cependant pas sans mouvement ni sans quelque passion silencieuse de l'esprit. Personne ne vient au plaisir sans en être affecté ; personne n'est affecté sans subir de chute. »<sup>68</sup> Cette longue citation rappelle clairement la doctrine de l'*apatheia* : elle est à l'arrière-plan de la théorie de la patience, plus philosophique qu'elle n'apparaît au premier abord.

En revanche, on n'y retrouve guère un aspect de la vertu biblique : la patience-attente. La patience de Tertullien est surtout support actuel des maux de la vie<sup>69</sup> et se fait rarement espérance<sup>70</sup>, sauf pour compter sur la vengeance de Dieu qui rétablira la justice<sup>71</sup>.

Cette patience porte enfin discrètement des traits que nous retrouvons dans les théories modernes de la non-violence. A travers son *Apologeticum*, l'auteur souligne que les chrétiens pourraient facilement détruire leurs adversaires, mais qu'ils se refusent à la violence parce que « leur discipline leur permet plutôt d'être tués que de tuer »<sup>72</sup>. Si la victime répond, « quelle différence y a-t-il entre celui qui provoque et celui qui est provoqué, si ce n'est que celui-là se laisse prendre à mal faire le premier, l'autre le second ? »<sup>73</sup> S'appuyant sur saint Matthieu (V, 11 et 39), Tertullien invite essentiellement à ne pas rendre le mal : « Ta patience lassera la méchanceté. »<sup>74</sup> Ses théories sur le service militaire préciseront ces tendances à la non-violence, qui se feront beaucoup plus nettes chez Lactance.

68. *Ibid.*, XV, 16, 21-17, 10. Plus loin il signale avec faveur cette doctrine de la *quies et tranquillitas* chez les philosophes.

69. Elle offre même un aspect impur et peu chrétien : si tu te fais un mur, dit en substance Tertullien, la méchanceté rebondit sur son auteur et tu éprouveras le plaisir de la patience (*De pat.*, VIII, 14, 3-14).

70. « *Spes quam hominis patientia expectat* » (*De pat.*, XII, 20, 1). Mais ce n'est pas là un thème familier à Tertullien, alors que saint Cyprien y reviendra très souvent.

71. *Ad Scap.*, II, 11, 11, 47-49 ; *Scorp.*, XII, 173, 26. C'est là aussi un aspect de la patience qui nous semble manquer de charité.

72. *Apol.*, XXXVII, 3-5, 88, 10-89, 26.

73. *De pat.*, X, 15, 16-18 ; cf. VIII, 13, 17-20.

74. *Ibid.*, VIII, 13, 10. J.-M. HORNUS dit que « nous pourrions presque exactement traduire par non-violence » la patience selon Tertullien (*Etude sur la pensée politique de Tertullien*, dans la *Rev. d'Hist. et de Philos. Relig.*, XXXVIII, 1958, p. 34).

### 3. Le détachement

Tertullien dénonce vigoureusement la *cupiditas* sous toutes ses formes. Il y voit, avec saint Paul (*I Tim.*, VI, 10), « la source de tous les maux ». Quand on se laisse envelopper dans ses rets, on peut subir le naufrage de la foi, et, par le mensonge, serviteur de la cupidité, se donner à l'idolâtrie<sup>75</sup>. Elle porte sur le bien d'autrui, ou même sur « ce qui apparaît nôtre », « car rien n'est nôtre, puisque tout est de Dieu, jusqu'à nous-mêmes ». Tout attachement aux biens, en ce sens, est cupidité<sup>76</sup>. Comme les biens sont inégalement répartis, selon le libre vouloir de Dieu, ils provoquent, avec le désir de posséder, celui de « posséder sans mesure : ce sera l'ambition » — et, par delà, le désir de gloire<sup>77</sup>. Tertullien dit ailleurs que la femme riche, « enflée du nom de matrone », en agrandit sa maison, « comme une plaine où puisse dévaler son ambition ». Et il ajoute : « C'est chose difficile, un riche dans la maison de Dieu, et, s'il en est, c'est difficile, un riche vierge. »<sup>78</sup>

Il s'est posé le problème de la richesse<sup>79</sup>. Il a rassemblé toutes les citations de l'Ancien Testament qui peuvent préparer le « Malheur aux riches » de Jésus<sup>80</sup>. Il en conclut sagement que la richesse est un bien qui permet « beaucoup d'œuvres de justice et de charité », mais un mal à cause « des vices qui s'attachent à la richesse »<sup>81</sup>. Bien plus souvent, Tertullien, s'appuyant sur l'exemple et l'enseignement du Christ, qui s'en prend aux riches en faveur des pauvres, professe le mépris de l'argent<sup>82</sup>. Il propose donc à l'égard des biens matériels la patience et surtout le détachement.

L'argent n'est aucunement chose désirable. La maîtrise de soi nous permettra de « supporter sans aigreur » que notre bien « soit amputé ou enlevé »<sup>83</sup>. Mais il faut surtout instaurer en soi l'échelle véritable des valeurs « selon laquelle il convient non pas de donner sa vie pour l'argent, mais l'argent pour la vie ». Alors nous serons « spontanés dans les largesses, patients dans la ruine »<sup>84</sup>. Il explique à sa femme qu'on est « plus riche avec un mari pauvre. En effet si le Royaume des cieux est aux pauvres, et n'est pas aux riches, une femme riche trouvera plus

75. *De idol.*, XI, 41, 10-13.

76. *De pat.*, VII, 11, 21-25. Le début du texte reprend la citation de *I Tim.*, VI, 10.

77. *De cultu f.*, I, 9, 70, 6-15.

78. *Ad ux.*, II, 8, 122, 16-19.

79. Cf. A. QUACQUARELLI, *Gl'ideali di vita cristiana secondo Tertulliano*, dans *Rass. di Sc. filos.*, IV, 1951, pp. 8-12 (tiré à part).

80. *Adv. Marc.*, IV, 15.

81. *Ibid.*, IV, 15, 465, 20-23.

82. *De pat.*, VII, 11, 13-16.

83. *Ibid.*, 11, 16-20.

84. *Ibid.*, 12, 26-13, 2.



